

plaza pública para la edición del 10 de marzo de 1993  
# Impunidad masiva  
# Debilidad de la Procuraduría  
miguel ángel granados chapa

La semana pasada se reunió en Tlatelolco la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas. Su secretario ejecutivo, Irving C. Tragen, advirtió que es cada vez mayor la penetración del narcotráfico en las instituciones financieras, organismos políticos y el aparato judicial. Mientras lo decía, ~~an~~ no lejos de allí el Procurador General de la República, Jorge Carpizo, ofrecía una rápida comprobación de cuán veraces son aquellas afirmaciones, en el caso de la procuración federal de justicia en México.

En una dramática confesión, propia de su ~~capacidad~~ inclinación introspectiva --aun se recuerda su célebre alocución sobre la fortaleza y debilidad de la UNAM--, Carpizo expuso un desolador panorama de la dependencia a su cargo, suscitado por el caso de ~~Jesús~~ Riojas, un ex agente judicial multihomicida. El episodio compendia diversos elementos que lo hacen ilustrativo de cuanto ocurre en la procuraduría: cuando el sujeto referido era agente judicial, quedó involucrado en el terrible caso en que la familia Quijano Santoyo fue virtualmente exterminada por miembros de la Policía Judicial Federal. Luego de las Recomendaciones de la Comisión Nacional de Derechos Humanos a ese respecto, se libraron órdenes de aprehensión contra Riojas, que no fueron cumplidas. Lejos de eso, si bien Riojas causó baja como agente, fue acogido en la delegación de la PJF en Hermosillo, donde actuaba como madrina, es decir auxiliar irregular, sin sueldo, que vive de lo que puede extorsionar. El domingo 28 de febrero, quizá drogado, atropelló a una persona y luego asesinó a cuatro más con el cuerno de chivo que ~~que~~ portaba. Carpizo, que reunía información sobre los meandros de la dependencia a su cargo, aprovechó la oportunidad para ofrecer su primer descarnado diagnóstico sobre el estado que guarda la PGR.

Es difícil determinar cuál de los muchos datos ofrecidos por Carpizo es más desalentador. Ensayemos a escoger la cifra que habla de la impunidad de ~~los~~ delitos federales. Casi noventa mil averiguaciones previas que no han sido resueltas. Es decir, los participantes en otros tantos delitos (86,241 para ser exacto) ni siquiera llegan a ser profugos de la justicia, porque no se ha

## Impunidad ...

plaza pública/2

dictado contra ellos la orden de aprehensión que probablemente debiera solicitar el ministerio público. Bien se sabe que ese problema, el de los delitos que no se castigan, es una de las fuentes de la criminalidad, porque ha cundido la idea de que hay pocas probabilidades de ser sancionado si se incurre en una conducta delictiva. Pero la cifra aportada por Carpizo one en el plano más concreto una situación aberrante.

Lo es más, si cabe, suponer que una porción considerable de esas averiguaciones no se realizarán jamás, porque los cuerpos de policías, agentes del ministerio público y peritos, están minados por la corrupción, la ineficacia y la incapacidad. El enemigo está dentro de la propia Procuraduría. Es la infiltración de que hablaba Tragen. Riojas, el multihomicida de Hermosillo, estaba protegido, oculto, por sus antiguos compañeros, encargados de salvaguardar bienes jurídicos que les han sido confiados. No es extraño, en ese marco, que "varios importantes operativos hayan fracasado debido a las filtraciones de información", surgidas de la propia Procuraduría, lo cual permite que "cuando los agentes del orden llegan, los delincuentes ya han escapado". Igualmente, dijo Carpizo, "hay pérdida de algunos expedientes, de averiguaciones previas y de procesos, tanto por motivos de desorganización como de corrupción". Entre ellos, se han perdido "expedientes personales deservidores públicos de la institución cuya conducta se está investigando o a los que se va a fincar responsabilidades".

Carpizo ofreció dar cuenta, el 14 de julio --seis meses después del anuncio de un programa de 27 acciones concretas-- de los resultados de su gestión contra esos vicios y lacras de la Procuraduría. El ritmo semestral que estableció en la Comisión Nacional de Derechos Humanos probablemente sea inaplicable a la Procuraduría, porque la tarea de lavar esos establos de Augias, es misión que ni siquiera Hércules podría hoy repetir.

También la información es huidiza. Carpizo creía tener 14,717 averiguaciones previas en curso, al tomar posesión del cargo, y se enteró que hay un "registro condicionado" no previsto por la ley, donde anidan 10,863 expedientes no resueltos.

### Cajón de sastre

Todavía no es demasiado tarde para consagrar unos momentos a la memoria de Adelina Zendejas, la batalladora mexicana que tanta energía aplicó a la lucha feminista, y encarnó uno de los espíritus más perseverantes en la búsqueda de espacios de respeto a la personalidad y las tareas de la mujer. La educación y el periodismo fueron campos donde exploró sus facultades. Escribió en El Universal y El Universal Gráfico, El Nacional, Excélsior, El Popular y El Día, así como en muchas otras publicaciones. Ya en el ocaso de su vida recibió, en 1988, el Premio nacional de Periodismo. Como maestra, participó en la redacción de los programas de civismo e historia de México para escuelas secundarias, y dirigió la Escuela taller para obreras y empleadas, un servicio de extensión universitaria de la UNAM. Entre sus obras, sobresale su investigación sobre Las luchas de la mujer mexicana de 1776 a 1975. Al cantar su responso, Cristina Pacheco la describió como "incansable lectora", dueña "de un vastísimo lenguaje": "Su vocabulario fue el instrumento de que se valió para abrir caminos y surcos, cimentar nuevas realidades, demoler obstáculos, indiferencias, complicidados. Su lenguaje fue también su arsenal. Las palabras resultaron las armas con que sostuvo un permanente combate contra injusticias, desigualdades, prejuicios. Afanosa, valiente, guerrera, pequeñita, ganó todas sus batallas. Como un triunfo sobre el dolor o la amenaza de la mutilación, quisiera ver su muerte"... Mañana y el viernes se efectuará el X Congreso Nacional de Economía, organizado por el colegio de profesionales de esa materia, con el tema "Méjico: perspectivas de una economía abierta". Hace veinte años que se realizan estas reuniones, y casi siempre han servido para que ese gremio establezca posiciones informadas y reflexivas, y antaño aun militantes, sobre los temas económicos de la hora. En esta oportunidad, el programa avisa que se examinarán "las grandes interrogantes sobre la continuidad del cambio y las formas que permitan elevar el nivel de vida de los mexicanos".



# PLAZA PÚBLICA

**Impunidad masiva**

■ **Debilidad de la Procuraduría**

Miguel Angel Granados Chapa

**L**a semana pasada se reunió en Tlalnepantla la Comisión Interamericana para el Control de Abuso de Drogas. Su secretario ejecutivo, Irving C. Tragen, advirtió que es cada vez mayor la penetración del narcotráfico en las instituciones financieras, organismos políticos y el aparato judicial. Mientras lo decía, no lejos de allí el procurador general de la República, Jorge Carpizo, ofrecía una rápida comprobación de cuán veraces son aquellas afirmaciones, en el caso de la procuración federal de justicia en México.

En una dramática confesión, propia de su inclinación introspectiva -aún se recuerda su célebre alocución sobre la fortaleza y debilidad de la UNAM-, Carpizo expuso un desolador panorama de la dependencia a su cargo, suscitado por el caso de Jesús Riojas, un exagente judicial multihomicida. El episodio compendia diversos elementos que lo hacen ilustrativo de cuanto ocurre en la procuraduría: cuando el sujeto referido era agente judicial, quedó involucrado en el terrible caso en que la familia Quijano Santoyo fue virtualmente exterminada por miembros de la Policía Judicial Federal. Luego de las Recomendaciones de la Comisión Nacional de Derechos Humanos a ese respecto, se libraron órdenes de aprehensión contra Riojas, que no fueron cumplidas. Lejos de eso, si bien Riojas causó baja como agente, fue acogido en la delegación de la PJF en Hermosillo, donde actuaba como madrina, es decir auxiliar irregular, sin sueldo, que vive de lo que puede extorsionar. El domingo 28 de febrero, quizás drogado, atropelló a una persona y luego asesinó a cuatro más con el *cuerpo de chivo* que portaba, Carpizo, que reunía información sobre los meandros de la dependencia a su cargo, aprovechó la oportunidad para ofrecer su primer descarnado diagnóstico sobre el estado que guarda la PGR.

Es difícil determinar cuál de los muchos datos ofrecidos por Carpizo es más desalentador. Ensayemos a escoger la cifra que habla de la impunidad de los delitos federales. Casi noventa mil averiguaciones previas que no han sido resueltas. Es decir, los participantes en otros tantos delitos (86 mil 241 para ser exacto) ni siquiera llegan a ser prófugos de la justicia, porque no se ha dictado contra ellos la orden de aprehensión que probablemente debiera solicitar el ministerio público. Bien se sabe que ese problema, el de los delitos que no se castigan, es una de las fuentes de la criminalidad, porque ha cundido la convicción de que hay pocas probabilidades de ser sancionado si se incurre en una conducta delictiva. Pero la cifra aportada por Carpizo pone en el plano más concreto una situación aberrante.

Lo es más, si cabe, suponer que una porción considerable de esas averiguaciones no se realizarán jamás, porque los cuerpos de policías, agentes del ministerio público y peritos, están minados por la corrupción, la ineficacia y la incapacidad. El enemigo está dentro de la propia Procuraduría. Es la infiltración de que hablaba Tragen. Riojas, el multihomicida de Hermosillo, estaba protegido, oculto, por sus antiguos compañeros encargados de salvaguardar bienes jurídicos que les han sido confiados. No es extraño, en ese marco, que "varios importantes operativos hayan fracasado debido a las filtraciones de información", surgidas de la

propia Procuraduría, lo cual permite que "cuando los agentes del orden llegan, los delincuentes ya han escapado". Igualmente, dijo Carpizo, "hay pérdida de algunos expedientes, de averiguaciones previas y de procesos, tanto por motivos de desorganización como de corrupción". Entre ellos, se han perdido "expedientes personales de servidores públicos de la institución cuya conducta se está investigando o a los que se va a fincar responsabilidades". También la información es huidiza. Carpizo creía tener 14 mil 717 averiguaciones previas en curso, al tomar posesión del cargo, y se enteró que hay un "registro condicionado" no previsto por la ley, donde anidan 10 mil 863 expedientes no resueltos.

Carpizo ofreció dar cuenta, el 14 de julio -seis meses después del anuncio de un programa de 27 acciones concretas- de los resultados de su gestión contra esos vicios y lacras de la Procuraduría. El ritmo semestral que estableció en la Comisión Nacional de Derechos Humanos probablemente sea inaplicable a la Procuraduría, porque la tarea de lavar esos establos de Augias, es misión que ni siquiera Hércules podría hoy repetir.

## Cajón de Sastre

Todavía no es demasiado tarde para consagrarse unos momentos a la memoria de Adelina Zendejas, la batalladora mexicana que tanta energía aplicó a la lucha feminista, y encarnó uno de los espíritus más perseverantes en la búsqueda de espacios de respeto a la personalidad y las tareas de la mujer. La educación y el periodismo fueron campos donde explotó sus facultades. Escribió en *El Universal* y *El Universal Gráfico*, *El Nacional*, *Excélsior*, *El Popular* y *El Día*, así como en muchas otras publicaciones. Ya en el ocaso de su vida recibió, en 1988, el Premio Nacional de Periodismo. Como maestra, participó en la redacción de los programas de civismo e historia de México para escuelas secundarias, y dirigió la Escuela taller para obreras y empleadas, un servicio de extensión universitaria de la UNAM. Entre sus obras, sobresale su investigación sobre las luchas de la mujer mexicana de 1776 a 1975. Al cantar su responso, Cristina Pacheco la describió como "incansable lectora", dueña "de un vastísimo lenguaje": "Su vocabulario fue el instrumento de que se valió para abrir caminos y surcos, cimentar nuevas realidades, demoler obstáculos, indiferencias, complicidades. Su lenguaje fue también su arsenal. Las palabras resultaron las armas con que sostuvo un permanente combate contra injusticias, desigualdades, prejuicios. Afanosa, valiente, guerrera, pequeñita, ganó todas sus batallas. Como un triunfo sobre el dolor o la amenaza de la mutilación, quisiera ver su muerte"... Mañana y el viernes se efectuará el X Congreso Nacional de Economía, organizado por el colegio de profesionales de esa materia, con el tema "Méjico: perspectiva de una economía abierta". Hace veinte años que se realizan estas reuniones, y casi siempre han servido para que el gremio establezca posiciones informadas y reflexivas, y año a año aun militantes, sobre los temas económicos de la hora. En esta oportunidad, el programa avisa que se examinarán "las grandes interrogantes sobre la continuidad del cambio y las formas que permitan elevar el nivel de vida de los mexicanos".